

M. 180
1016. I. III ESP
8 c)

INFORME SOBRE EL INGRESO DE

ESPAÑA EN LA C.E.E.

Centro de Investigaciones Sociológicas
Madrid, Julio de 1.980

2

S U M A R I O

Pág.

1 - Actitud popular ante el ingreso de España en la C.E.E.	2
2 - Condiciones del ingreso	3
3 - Declaraciones del Presidente de Francia, Giscard d'Estaing	4
. Conocimiento de las declaraciones ..	4
. Canales de información	4
. Actitud pública ante las declaraciones ..	6
4 - Anexo	8

NOTA TECNICA

Los datos contenidos en este pequeño informe proceden básicamente de una parte de la encuesta realizada por la red de campo del Centro de Investigaciones Sociológicas en los primeros días de julio de 1.980.

Se utilizó una muestra representativa básica de 1.200 entrevistas. La muestra es aleatoria y estratificada por el cruce región-tamaño de hábitat.

El universo lo constituyen todos los españoles de 18 años en adelante.

1 - ACTITUD POPULAR ANTE EL INGRESO DE ESPAÑA EN LA C.E.E.

En el Informe del pasado mes de abril se preguntó ya a los entrevistados "en qué medida son partidarios del ingreso de España en la C.E.E.". A continuación se recogen las respuestas obtenidas entonces y en el presente mes de julio a la misma pregunta.

<u>Actitud</u>	<u>Abril 80</u>	<u>Julio 80</u>
. Muy partidarios	13	14
. Bastante partidarios ...	43	38
. Poco partidarios	9	9
. Nada partidarios	4	5
. N.S. / N.C.	31	34
	<u>100</u>	<u>100</u>

Se mantiene básicamente la misma proporción. Es decir, aproximadamente cuatro de cada cinco ciudadanos que se pronuncian son claramente favorables al ingreso de España en la C.E.E.

Quizás el dato más significativo en este caso sea que esa proporción se mantiene casi invariable en todas las capas sociales, lo que puede interpretarse como actitud compartida de forma generalizada por los distintos sectores ideológicos y de intereses, sin que destaque ninguno ni a favor ni en contra.

2 - CONDICIONES DEL INGRESO

En diciembre de 1.979 se verificó ya que la actitud mayoritariamente favorable al ingreso de España en la C.E.E. no lo era a cualquier precio. Sólo una décima parte de la población se mostraba partidaria de la adhesión "aunque haya que pagar un alto precio".

Actualmente, se mantiene en líneas generales la misma actitud. De los que se declaran "muy partidarios" o "bastante partidarios" de la adhesión, que son en total el 52 % de los entrevistados (lo que equivale al 79 % de los que se han pronunciado), sólo el 5 % se muestra partidario del ingreso "aunque haya que pagar un alto precio", mientras que el 92 % es partidario de la adhesión "siempre que sea en condiciones justas para España".

También en este caso las actitudes se distribuyen homogéneamente entre la población en las proporciones señaladas. Como detalle no muy significativo se puede señalar que esa minoría de partidarios del ingreso a cualquier precio (5 %) pasa a ser un 6 % entre los votantes del P.S.O.E., un 7 % entre los del P.C.E. y un 2 % entre los que se declaran votantes de U.C.D.

3 - DECLARACIONES DEL PRESIDENTE DE FRANCIA, GISCARD D'ESTAING

En este epígrafe se informa sobre el alcance en la opinión pública española de las declaraciones de Giscard d'Estaing, medios a través de los cuales se han difundido y actitud que han despertado en los españoles.

a) Conocimiento de las declaraciones

Casi dos terceras partes de los españoles (59 %) declaran haber tenido noticia de las declaraciones del Presidente francés sobre el ingreso de España en la C.E.E. Un 38 % dice no conocerlas. Sólo un 3 % no contesta a la pregunta.

Como siempre que se trata de un tema informativo, las declaraciones de Giscard no han llegado de forma homogénea a las distintas regiones y capas sociales del país. Dicen conocerlas el 78 % de los vasco-navarros, el 66 % de los barceloneses y el 64 % de los madrileños. Sin embargo, en el resto de Cataluña y en Andalucía tienen noticia de ellas el 49 % de los entrevistados.

El número de los enterados aumenta en proporción directa al nivel cultural, profesional y de densidad de hábitat. Y en proporción inversa a la edad.

b) Canales de información

Aunque los canales no se excluyen mutuamente, las respuestas relativas al medio a través del cual el entrevistado ha recibido la noticia de tales declaraciones permite medir la fuerza relati

va de penetración e incidencia de cada uno de ellos. La distribución de respuestas ha sido la siguiente:

<u>Medio</u>	<u>%</u>
. Prensa	20
. Radio	12
. Televisión	59
. Comentario de amigos ..	8
. No contesta	1

Como siempre, destaca la televisión como el medio de mayor incidencia pública.

Sin embargo, la fuerza de penetración de la prensa ha sido muy notable en algunos casos:

	<u>Prensa</u>	<u>T.V.</u>	<u>Radio</u>
. País Vasco-Navarra	30	37	6
. Madrid	33	55	7
. Graduados universitarios ..	33	50	6
. Empresarios	44	40	10
. Cuadros superiores	34	50	10

La prensa incide bastante menos en las capas cultural y económicamente más bajas.

c) Actitud pública ante las declaraciones

Para descubrir la actitud pública ante las declaraciones de Giscard, se ha planteado la pregunta siguiente:

"¿Cómo cree Vd. que a la mayoría de la gente le han caído estas declaraciones del Presidente francés?". Respuestas:

. Muy mal	30
. Mal	44
. Ni mal ni bien	..	14
. Bien	1
. Muy bien	0
. N.S. / N.C.	...	11
		<hr/>
		100

Por el número de respuestas hay que deducir que una parte considerable de los que se pronuncian aquí lo hacen una vez conocida por la encuesta la orientación de las declaraciones de Giscard d'Estaing. Pero esta circunstancia no invalida lógicamente la respuesta actitudinal, máxime cuando se ha verificado ya que sobre el tema de la adhesión de España a la C.E.E., la gran mayoría de la población tiene postura tomada, generalmente a favor.

En este contexto adquiere todo el significado el hecho de que apenas nadie (un 1 %) muestre una actitud favorable a tales declaraciones. Por el contrario, tres de cada cuatro ciudadanos piensan que las declaraciones del Presidente francés han caído mal o muy mal a la mayoría de los españoles. Sólo un 14 % quitan importancia a las mismas al pensar que no han caído ni mal ni bien. No deja de ser significativo que casi el 90 % de los entrevistados se pronuncie en un tema concreto de política internacional, de la que el es

pañol medio suele estar bastante desinformado, como se ha verificado repetidas veces mediante encuesta.

La actitud adversa a las declaraciones de Giscard es relativamente más frecuente y acentuada entre los vascos y los madrileños y entre los empresarios (86 %). Pero las diferencias no son muy notables entre los diferentes colectivos y regiones.

En conclusión, puede decirse, una vez más, que la mayoría de los españoles desea el ingreso en la C.E.E. en condiciones justas para España - no a cualquier precio - y que casi unánimemente se sienten contrariados por cuanto pueda obstaculizar o retrasar la adhesión. Quien contradiga esta actitud popular, se ganará la enemiga de casi todos los españoles.

En los últimos días, el presidente de Francia, Giscard d'Estaing, ha dicho que hay que retrasar el ingreso de nuevos países en el Mercado Común y entre esos nuevos países, como Vd. sabe, está España. ¿Ha tenido Vd. noticia de estas declaraciones de Giscard?

. Sí	59	N = 1.201
. No	38	
. N.C.	3	

Si ha tenido Vd. noticia de estas declaraciones, ¿a través de qué medio se ha enterado?

. Prensa	20	N = 1.201
. Radio	12	
. Televisión	59	
. Se lo han comentado amigos o familiares	8	
. N.C.	1	

¿Y cómo cree Vd. que a la mayoría de la gente le han caído estas declaraciones del presidente francés?

. Muy mal	30	N = 1.201
. Mal	44	
. Ni mal ni bien	...	14	
. Bien	1	
. Muy bien	0	
. N.S.	11	

En términos generales, ¿en qué medida es Vd. partidario del ingreso de España en el Mercado Común?

. Muy partidario	14	N = 1.201
. Bastante partidario	.	38	
. Poco partidario	9	
. Nada partidario	5	
. N.S. / N.C.	34	

Si es Vd. partidario del ingreso, ¿está Vd. de acuerdo con que España entre en el Mercado Común?

N = 622

. Sí, aunque haya que pagar un alto precio	..	5
. Sí, siempre que sea en condiciones justas para España	92
. N.S. / N.C.	3

La candidatura de nuestro país es conocida por cerca del 50 por 100 de la población comunitaria.

Más de la mitad de los españoles consideran positivo el ingreso en el Mercado Común

Veintiuno de cada cien europeos pertenecientes al área del Mercado Común se sienten «muy satisfechos» de la vida que llevan, más de la mitad (cincuenta y siete) se muestran «más bien satisfechos» y otros veintiuno revelan el sentimiento de sentirse «más bien o totalmente insatisfechos». Los más afortunados son los daneses y los holandeses en la medida que alrededor de la mitad de su población se define en términos de «muy» satisfechos y sólo un 5% se manifiesta insatisfecha. Caso contrario es el de franceses e italianos, con un 25% aproximado de «más bien satisfechos» y casi un 10% de «totalmente insatisfechos». Resulta interesante comprobar, tal como se refleja en el cuadro correspondiente, que los cuatro grandes países del Mercado Común Común (Reino Unido, Alemania, Francia e Italia) son los que ocupan las últimas plazas de este ranking de la «felicidad», mientras en las primeras se sitúan lo habitantes de los países con escasa extensión territorial.

Estos datos y otros que comentamos más adelante, seleccionados de un conjunto de información más amplio, son el resultado de una encuesta que se llevó a cabo entre el 8 de abril y el 5 de mayo de 1980 en los nueve países de la Comunidad Económica Europea, entrevistándose a una muestra, representativa de su población de 15 y más años, compuesta por 8.882 personas. La responsabilidad del trabajo es de los nueve institutos nacionales de investigación social que están asociados, uno en cada país, para la realización del «European Omnibus Survey». Coincidiendo con estas fechas, ICSA Gallup realizó un sondeo en España aplicando algunas de las preguntas también planteadas en el cuestionario europeo.

Algunos de los temas de la encuesta europea vienen siendo investigados periódicamente desde hace años. Este es el caso del que comentábamos al inicio de estas líneas. Desde 1973, se ha medido en varias ocasiones el grado de satisfacción con la vida que cada uno lleva. En este sentido y a nivel global de la Comunidad, el número de muy satisfechos ha permanecido invariable a lo largo de los siete años transcurridos desde el primer sondeo. En este período, los cambios en los distintos países han sido irrelevantes, excepción hecha de Irlanda donde el sector de «muy satisfechos» ha ido reduciéndose paulatinamente desde el 53% de la población en setiembre de 1973 hasta el 34% en abril de 1980.

La encuesta europea también ha planteado el tema del nivel de vida. En este sentido, la impresión de la población comunitaria es pesimista: el 38% de los entrevistados opina que el nivel de vida ha disminuido en sus respectivos países, un 23%, por el contrario, cree que sube y otro 36% manifiesta que está estacionario. Daneses y holandeses, que son curiosamente los que ofrecían un índice más elevado de satisfacción personal, son quienes, en mayor medida y referido a sus respectivos países, creen que su nivel de vida está bajando (66% los primeros, 54% los segundos).

Otra conclusión que se desprende de la encuesta es que los europeos están actualmente preocupados por la eventualidad de una nueva guerra mundial y que esta preocupación ha aumentado en los últimos tiempos. En efecto, interrogados al respecto en 1977, eran catorce de cada cien europeos comunitarios los que creían que existía

La opinión española

Peligro de una nueva guerra mundial en los próximos 10 años

60% de peligro o más	35
50% de peligro	17
40% de peligro o menos	48

Interés en España por la Comunidad Económica Europea

Mucho	32
Poco	26
No se interesa	26
Sin respuesta	16

Valoración de la entrada de España en la CEE

Es una cosa buena	58
Es una cosa mala	5
Es una cosa ni buena ni mala	30
Sin respuesta	7

entre un 60% y un 100% de peligro de una nueva conflagración mundial. Actualmente esta elevada probabilidad es compartada por el 34% de los consultados. Los menos pesimistas son los luxemburgueses (15%), holandeses (24%) y alemanes (25%).

Esta última cuestión ha sido también planteada en el sondeo español. De sus resultados se desprende que la actitud española ante el peligro de un conflicto generalizado está en la misma línea que la de los restantes europeos entrevistados: el 35% de la muestra española que se define, considera alto el peligro (60% o más de probabilidades), un 48% cree que éste es un peligro escaso (40% o menos de probabilidades) y el restante 17% entiende que la situación equivalente a un 50% de peligro de guerra mundial. Por otra parte, del total de españoles entrevistados un 18% no ha contestado a la pregunta, que ha sido formulada en términos idénticos a la encuesta europea.

Siguiendo con la encuesta realizada en nuestro país, también se ha preguntado a los entrevistados por su interés en los asuntos del Mercado Común: un tercio de la población española se interesa mucho y otro 26% se interesa un poco. El interés de los españoles por la Comunidad supera al de sus países miembros, en donde son veintidós de cada cien personas las que señalan un alto interés por el tema planteado. A lo largo del período estudiado 1973-1980 no han existido grandes cambios de actitud a nivel del conjunto de la población comunitaria, pero sí se han producido en alguna de las naciones. Este es el caso de

Peligro de una nueva guerra mundial en los 10 próximos años.

	D.	H.	L.	B.	Ir.	R.U.	A.	F.	IL	C.E.
	%	%	%	%	%	%	%	%	%	(1)
JULIO 1971										
60% de peligro o más.....		11	7	8			11	12	13	12
50% de peligro.....		15	16	9			12	15	8	12
40% de peligro o menos.....		74	77	83			77	73	79	76
OCT.-NOV. 1977										
60% de peligro o más.....	10	17	11	21	14	13	13	14	14	14
50% de peligro.....	11	20	17	13	11	11	10	16	9	12
40% de peligro o menos.....	79	63	72	66	75	76	77	70	77	74
ABRIL 1980										
60% de peligro o más.....	18	24	15	33	31	39	25	42	32	34
50% de peligro.....	19	10	17	16	17	16	15	16	14	15
40% de peligro o menos.....	63	66	68	51	52	45	60	42	54	51

(1) Media ponderada.

Nivel de vida

	D.	H.	L.	B.	Ir.	R.U.	A.	F.	IL	C.E.
	%	%	%	%	%	%	%	%	%	(1)
Opinan que en el país el nivel de vida:										
Sube.....	8	13	30	25	53	33	13	20	29	23
Baja.....	66	54	22	35	20	39	25	42	44	38
Se mantiene más o menos.....	23	31	46	34	27	27	56	36	25	36
Sin respuesta.....	3	2	2	6	—	1	7	2	2	3
TOTAL.....	100									

(1) Media ponderada.

Fuentes de información sobre los problemas de la Comunidad Económica Europea. Abril 1980

	D.	H.	L.	B.	Ir.	R.U.	A.	F.	IL	C.E.
	%	%	%	%	%	%	%	%	%	(1)
Televisión.....	81	77	73	72	77	82	62	76	79	74
Periódicos.....	54	73	77	40	57	63	44	39	40	48
Radio.....	48	36	56	36	33	29	25	53	22	32
Discusión con gente.....	13	15	22	10	18	17	12	16	16	15
Revistas de interés general.....	1	11	10	9	8	8	16	14	12	12
Revistas profesionales o sínd.....	7	7	5	4	6	5	8	7	3	6
Otros.....	2	4	3	3	3	2	1	2	—	2
Sin respuesta.....	3	2	—	10	3	1	13	1	5	5
Total de respuestas (2).....	209	225	246	184	205	207	181	208	177	194

(1) Media ponderada.

(2) Superior a 100 debido a las respuestas múltiples.

anes y daneses que hace siete años tenían más interés ahora en los problemas del Mercado Común. Por el contrario, los italianos están actualmente más interesados en setiembre de 1973. Muy particular es la actitud de los belgas entre los que no se ha superado en estos años la cifra del 10% de personas muy interesadas en la cuestión comunitaria, muy inferior a la de las respectivas poblaciones nacionales.

En realidad, no cabe establecer relaciones directas de interés por los problemas de la Comunidad Económica Europea y valoración o juicio sobre las ventajas y desventajas de pertenecer a la misma. En efecto, más de la mitad de la población comunitaria opina que formar parte del Mercado Común es positivo, porcentaje que se eleva a encima del 75% entre italianos, holandeses y luxemburgueses. Sin embargo, este criterio no es compartido por todos y en algunos casos existe un progresivo rechazo.

En este sentido se manifiestan los daneses que en 1973 juzgaban positivamente su pertenencia al Mercado Común en un 42% de los casos y en 1980 tal actitud se redujo al 33%. Algo parecido sucede en el Reino Unido donde el 31% de la población mantenía en 1973 una actitud positiva hacia la Comunidad, se elevó al 50% en 1975 y sucesivamente ha decrecido situándose en 1980 en el 23%, al tiempo que la opinión contraria se constituye en mayoritaria al ser cuarenta y nueve de cada cien personas las que opinan que es negativo para su país ser miembro de la Comunidad.

Situándonos de nuevo en nuestro país, los españoles se muestran partidarios de entrar en el Mercado Común. Esta es la opinión del 58% de los entrevistados mientras que el 5% piensan que la entrada de España es una mala noticia.

En cuanto a la candidatura española es más conocida precisamente, la candidatura española es más conocida por los europeos comunitarios que la de Portugal y Grecia. El 45% de los entrevistados saben que España ha solicitado el ingreso en el Mercado Común; el porcentaje de conocimiento es del 37% para la candidatura griega y del 29% para la de Portugal.

En esta encuesta europea, que trata otros temas no contenidos aquí por razones de espacio, también he estudiado los contactos directos que la población comunitaria ha tenido con España. Una cuarta parte de dicha población afirma haber visitado, con uno u otro motivo, en los últimos 15 años, nuestro país, cifra muy superior a la de los países de Grecia (8%) o Portugal (5%).

Conocimiento personal de los países candidatos

20 JUL. 1980

	D.	H.	L.	B.	Ir.	R.U.	A.	F.	H.	C.E.
	(1)									
	%	%	%	%	%	%	%	%	%	%
Grecia	11	7	9	7	4	9	10	7	6	8
España	30	29	36	29	19	29	26	36	8	25
Portugal	5	5	6	4	3	6	5	8	3	5
Sin respuesta	63	66	60	61	71	66	59	59	87	67
Otros países	2	2	2	7	8	1	10	2	2	4
TOTAL (2)	110	109	113	108	105	111	110	112	106	109

(1) Muestra ponderada.

(2) Supera a 100, siendo las respuestas múltiples.

Tres países de Europa Meridional que han pedido ingresar en la Comunidad

	D.	H.	L.	B.	Ir.	R.U.	A.	F.	H.	C.E.
	(1)									
	%	%	%	%	%	%	%	%	%	%
Pueden citar:										
Grecia	57	42	52	33	29	21	49	42	34	37
España	60	54	60	36	36	37	51	57	33	45
Portugal	38	34	50	23	20	16	39	39	21	29
Otros países	11	12	11	8	4	7	2	5	4	5
Sin respuesta	29	34	22	50	56	55	39	35	59	46
TOTAL (2)	195	176	195	150	145	136	180	178	151	162

(1) Media ponderada.

(2) Supera a 100, siendo las respuestas múltiples.

Juicio sobre el hecho de pertenecer a la Comunidad Económica Europea

	D.	H.	L.	B.	Ir.	R.U.	A.	F.	H.	C.E.
	(1)									
	%	%	%	%	%	%	%	%	%	%
Opinan que es una buena cosa:										
1973-setiembre	42	63	67	57	56	31	63	61	69	56
1975 mayo	36	64	65	57	50	47	56	64	71	59
1975 Oct.-Nov.	41	67	78	59	67	50	61	67	75	63
1978 Oct.-Nov.	36	83	63	66	63	39	63	59	73	60
1979 abril	37	84	83	65	54	33	66	56	78	59
1979 octubre	39	78	86	56	58	29	64	58	75	58
1980 abril	33	75	84	57	52	23	85	51	74	55
Opinan que es una mala cosa:										
1973 setiembre	30	4	3	5	15	34	4	5	2	11
1975 mayo	25	3	7	3	20	21	8	4	3	9
1975 Oct.-Nov.	27	3	4	3	12	24	6	4	4	9
1978 Oct.-Nov.	25	2	14	3	12	31	4	7	3	10
1979 abril	25	2	3	2	14	34	5	8	2	8
1979 octubre	27	3	3	3	12	41	3	6	2	12
1980 abril	29	3	3	2	19	49	5	9	3	15

(1) Sin Irlanda del Norte 1973.

(2) Media ponderada.

Se «interesan mucho» por los problemas de la Comunidad Económica Europea

	D.	H.	L.	B.	Ir.	R.U.	A.	F.	It.	C.E.
	%	%	%	%	%	(1)	%	%	%	(2)
1973 setiembre	29	23	26	10	27	23	31	20	21	24
1975 mayo	22	16	33	9	24	35	26	27	24	26
1975 Oct.-Nov.	19	18	28	10	28	28	27	27	27	14
1976 noviembre	25	20	22	10	21	28	23	18	21	22
1978 Oct.-Nov.	19	21	17	10	21	19	16	14	24	19
1980 abril	17	22	34	9	21	25	19	18	30	22

(1) Excluida Irlanda del Norte en 1973.

(2) Media ponderada.

Satisfacción de la vida que se lleva

	D.	H.	L.	B.	I.	R.U.	A.	F.	It.	C.E.
	%	%	%	%	%	%	%	%	%	(1)
Muy satisfecho	55	47	35	35	34	34	17	10	10	21
Más bien satisfecho	40	48	57	53	52	52	68	60	54	57
Más bien insatisfecho	4	4	7	8	11	9	11	22	27	16
Totalmente insatisfecho	1	1	—	3	3	5	2	8	9	5
Sin respuesta	—	—	1	1	—	—	2	—	—	1
Índice (2)	3,50	3,41	3,27	3,20	3,17	3,17	3,02	2,7	2,5	2,95

(1) Media ponderada.

(2) Calculado transformando la escala semántica en una numérica: muy satisfecho = 4; más bien satisfecho = 3; más bien insatisfecho = 2; totalmente insatisfecho = 1.

Satisfacción de la vida que se lleva 1973-1980

(% de personas que se declaran «muy satisfechos»)

	1973 Setiembre %	1978 Oct.-Nov. %	1979 Abril %	1980 Abril %	Evolución de 1973 a 1980
Dinamarca	51	57	51	55	+ 4
Holanda	41	44	46	47	+ 6
Luxemburgo	40	34	33	35	— 5
Bélgica	43	46	42	35	— 8
Reino Unido (1)	33	32	27	34	+ 1
Irlanda	53	41	37	34	+ 19
Alemania	16	20	24	17	+ 1
Francia	15	11	11	10	— 5
Italia	8	9	9	10	+ 2
Comunidad	21	22	21	21	0

(1) Sin Irlanda del Norte en 1973.